

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	34 (1905)
Heft:	6
Artikel:	Bilan géographique de l'année 1904 [suite]
Autor:	Alexis
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1038806

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bilan géographique de l'année 1904

(Suite.)

OCÉANIE

Australie. — L'an dernier, nous annoncions que les Australiens avaient fixé l'emplacement de leur capitale fédérale à *Bombala*, sur la frontière des Etats de Victoria et de la Nouvelle-Galles du Sud. Il paraît que le Parlement a changé d'avis en choisissant *Dalgéty*, village de 300 âmes, situé du reste non loin de Bombala, sur les bords de la rivière Snowy, toujours à égale distance de Sydney et de Melbourne.

Le parti socialiste ouvrier qui dominait dans les administrations, surtout dans la Nouvelle-Zélande, est maintenant en recul, à cause de sa prodigalité et de sa mauvaise gestion des finances publiques. D'autre part, on signale le progrès des catholiques australiens, qui non seulement augmentent en nombre, — le quart de la population totale, ou 1 200 000, dont 150 000 dans le seul diocèse de Melbourne, — mais encore ouvrent partout des écoles libres, d'autant plus florissantes que le gouvernement, ne subventionnant plus aucune école, laisse agir la concurrence.

L'Etat de la *Nouvelle-Zélande* a décidé son adoption du système métrique, qui sera mis en vigueur en 1906.

Dans l'*Australie de l'Ouest*, l'exploitation des mines d'or en plein désert vient de faire surgir, à côté de *Coolgardie*, âgée de dix ans, la ville nouvelle de *Kalgoorlie*, qui, en moins de trois ans, est montée à 35 000 habitants. On y trouve tout le confort de la civilisation des villes européennes : églises, théâtre, magasins, hôtels luxueux, trams électriques, éclairage des rues, etc. Le terrain s'y vend 2 000 fr. le pied carré, et le gain du mineur est de 12 à 18 francs par jour.

Autre chance pour les Australiens : le fléau des lapins, ravageurs des pâtrages, paraît avoir diminué, soit par la chasse réglée de ces bestioles pour leur viande et leurs poils, soit par l'extermination au moyen de maladies épidémiques provoquées par des inoculations de virus infectieux, selon la méthode scientifique.

Malaisie. — Dans l'île de Sumatra, le gouvernement hollandais se trouve de nouveau aux prises avec les indigènes du sultanat d'Atchin.

Il a été vaguement question de la cession de certaines parties des Indes néerlandaises à l'Angleterre, ce qui aurait déjà mécontenté les aspirations de l'Allemagne et des Etats-Unis, désireux de s'étendre en Océanie.

Iles Philippines. — En vue d'américaniser la population de ces îles, aujourd'hui soumises aux Yankees, le gouvernement a décidé d'envoyer aux écoles des Etats-Unis une centaine de jeu-

nes créoles, espagnols, ou indigènes, dont il veut faire dans la suite les personnages dirigeants de leur nation. Or, les écoles américaines choisies pour cette jeunesse catholique sont « toutes protestantes », ce qui est fâcheux.

Par contre, le gouvernement américain a fait droit aux demandes du Saint-Siège pour l'administration du culte catholique, en maintenant même les religieux Agostiniens et autres dans leurs charges de curés.

Le *câble sous-marin* qui relie Manille à San Francisco est posé, après une année entière de travail. C'est l'un des plus longs du globe, car il mesure 14 140 kilomètres ; mais il émerge trois fois, ce qui détermine quatre sections : de Manille à l'île Guam, de l'île Guam à l'île Fanning, de celle-ci à Honolulu, et d'Honolulu à San Francisco.

Les profondeurs maxima trouvées dans chaque section, sont respectivement 5 000, 9 000, 6 000 et 4 000 mètres.

Le câble a coûté 4 millions de francs, mais il raccourcit singulièrement pour les Américains le temps et la dépense des dépêches qui, de Manille, prenaient la voie de Suez et de Londres pour aboutir à New-York.

Océanie française. — L'accord du 8 avril a confirmé le *statu quo* dans l'administration anglo-française des *Nouvelles-Hébrides*. Des règlements seront faits pour les acquisitions foncières par les colons des deux nations, ainsi que pour la juridiction à exercer sur les indigènes.

Au pôle sud. — *Expéditions antarctiques.* — La *Scotia*. L'expédition écossaise du capitaine Bruce a fait son deuxième voyage dans les parages des Orcades méridionales. Des terres de Weddell tirant vers l'est, après avoir longé la banquise pendant 500 milles, elle a suivi durant 150 milles le rivage d'une terre qui doit être le continent antarctique. Les profondeurs marines reconnues, de 3 000 à 5 000 mètres, sont moindres qu'on ne les supposait.

De leur côté, l'expédition allemande du *Gauss*, après avoir découvert la terre Guillaume II, et l'expédition anglaise la *Discovery*, dont le lieutenant Scott s'est avancé jusqu'à 82°17', ont relevé cette année d'autres parties orientales du même continent, dont la nature volcanique a été reconnue et dont l'étendue paraît de plus en plus considérable.

On reste sans nouvelles de l'expédition de la *France*, dirigée par le Dr Charcot¹, dont le programme était de suivre, en la complétant, la route parcourue il y a deux ans par la *Belgica*, au sud du cap Horn et des terres de Graham.

(A suivre.)

F. ALEXIS-M. G.

¹ On sait maintenant que l'expédition est saine et sauve, après un heureux hivernage dans les terres australes. (Réd.)